

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL
Ciudad Universitaria, 07 de abril de 2017.



La UAEM en la prensa:

Firman convenio para realizar actividades culturales en Jojutla

Estatal:

Por falta de material, suspenden exhumación en Jojutla

Nacional:

Detecta IPN venta de calificaciones a estudiantes del último semestre

Internacional:

El canibalismo en el paleolítico no era sólo “nutricional”, según un estudio

La UAEM en la prensa:

Firman convenio para realizar actividades culturales en Jojutla

Mediante un convenio entre la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla (dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos), organizaciones civiles y el ayuntamiento local, para aprovechar las instalaciones de la ex estación del ferrocarril, este viernes comienza un ciclo de actividades culturales, que se extenderán lo que resta de la administración. En conferencia de prensa, este jueves se dio a conocer que aunque el convenio aún no está firmado, ya están programadas las primeras actividades para el mes de abril. La directora de la Escuela de Estudios Superiores, Silvia Cartujano Escobar, señaló que con la firma del convenio, en el que participan el consejo consultivo ciudadano, el patronato por el patrimonio histórico de Jojutla y el ayuntamiento, se espera se mantengan las actividades de parte de la Universidad, el resto de la administración municipal en la misma ex estación. “Estamos en pro de firmar un convenio de colaboración con las tres instancias (mencionadas) y que a partir de ese momento, todo el trabajo de cultura sea un trabajo en común. Lo vamos a estrenar este viernes 7 de abril”. Añadió que el convenio oficial se firmará en unos días, pero ya existe de manera verbal, y será por lo que resta de la administración. “El propósito de la firma del convenio es darle formalidad a las actividades, que no sea una actividad de un solo mes, sino que de manera permanente. Cada mes estemos presentando nuestra cartelera cultural, y así sucesivamente hasta la finalización del convenio de colaboración”. Refirió que el ayuntamiento ofrece las instalaciones, la universidad pone los especialistas, y en algunos casos, recursos para realizar los eventos, lo mismo que el patronato y el consejo consultivo. Por su parte, Ernesto Monter Monter, integrante del consejo consultivo ciudadano, celebró que se vuelvan a utilizar las instalaciones del ferrocarril, que se recuperó en administraciones pasadas. “Cuando se recuperó este edificio del abandono en que estaba, se hizo con ese propósito de buscar un espacio para la cultura, el arte, la recreación organizada, para toda la sociedad. Sin embargo, ha habido poca actividad, porque las administraciones anteriores no han tenido esa conciencia de generar y apoyar las actividades culturales”. Se dio a conocer que este viernes a las cinco y media de la tarde, se inaugura la exposición de pintura al óleo “Zapatría”, de Emanuel Espintla, originario de Tehuixtla. Media hora más tarde, se presentará el cuarteto musical “Cuarteto Num” de música clásica. El lunes 10 de abril, a las seis de la tarde, se presenta la conferencia “Zapata en Jojutla”, dictada por Moisés Cruz, y al terminar se proyectará la película “Zapata” con Antonio Aguilar. El viernes 28 de abril, a las 18 horas, se expondrá la conferencia “Fundación de Jojutla”, por Guillermo Mañón, y al terminar se hará la presentación del libro “Coronela zapatista, Ma. Esperanza Chavarría”, y la película “Xoxontla”, de 1947. Vale referir que durante lo que va de esta administración, también la actividad cultural ha sido nula o mínima en la ex estación del ferrocarril.

La Unión de Morelos, p.15, (Evaristo Torres),

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/105074-firman-convenio-para-realizar-actividades-culturales-en-jojutla.html>

Suman 59 cuerpos extraídos en Jojutla

Las voceras de la diligencia y familiares de víctimas de Jojutla, Amalia y Concepción Hernández Hernández, informaron que fueron extraídos del panteón del municipio dos cadáveres más, por lo que el número de restos extraídos incrementó a 59 en el noveno día de exhumaciones. “El calor que asciende a unos 45 °C en la zona cero, de donde son extraídos los cuerpos, además de las condiciones en que hemos encontrado las osamentas impide que tengamos un avance rápido”, explicó Amalia Hernández. De acuerdo con información de El Universal, el fiscal y responsable de los estos trabajos Javier Pérez Durón, se ausentó nuevamente en el informe de los medios de comunicación. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, descalificó las acciones llevadas a cabo por la autoridad, al “basurizar de nuevo a los cuerpos encontrados sin necropsia, sin carpeta de averiguación, con vestimenta, maniatados, decapitados, pareciera una fosa del crimen organizado y no hecha por la Fiscalía”. aseveró.

Capital Morelos, (Capital Digital),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/suman-59-cuerpos-extraidos-en-jojutla/>

Inician vacaciones más de 400 mil estudiantes

Hoy, más de 400 mil estudiantes del nivel básico y cerca de 19 mil docentes de mil 800 escuelas en la entidad dejarán las aulas para gozar del periodo vacacional de semana santa. Las actividades se reanudarán hasta el próximo lunes 24 de abril. A ellos se sumarán los subsistemas del nivel medio superior y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). De acuerdo con el Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), el calendario escolar establece los 10 días de receso en los planteles que van desde el nivel inicial, preescolar, primaria y secundaria, así como las escuelas normales. Además, las instituciones del nivel medio superior y de la UAEM gozarán de los mismos días de descanso que establece el calendario escolar, en el entendido de que en algunos casos y áreas primordiales se dejarán las guardias necesarias. En el caso del nivel básico, el director del IEBEM, Fernando Pacheco, dijo que las vacaciones son para el personal que labora en las oficinas centrales de esta dependencia, ubicadas en Cuernavaca, así como para quienes lo hacen en las delegaciones regionales de Cuautla, Jojutla, Jonacatepec y Yautepec. En Morelos,

sólo 35 centros educativos, en su mayoría particulares, laboran con el calendario escolar de 185 días de clases, mientras que el resto lo hace con uno de 200 días, lo cual fue a propuesta de los propios maestros; no obstante, el periodo vacacional es el mismo para ambos. Durante este periodo de asueto, el funcionario anunció que se reforzarán las medidas de seguridad, a fin de evitar que se registren robos u otros ilícitos ante la ausencia de labores.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/inician-vacaciones-mas-de-400-mil-estudiantes>.

Diario de Morelos, p.4, (DDM Redacción).

Licitación Pública Nacional

Publicación del Procedimiento de Licitación Pública Nacional LP09/2017 Adquisición de mobiliario, bajo la modalidad de contrato abierto, para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Segunda vuelta.

La Jornada, p.28, (UAEM).

Serpientes y escaleras - El séptimo año

(...)posdata

Graco ha definido muy bien su estilo de gobierno: golpear. En esa línea se ha confrontado con mucha gente, muchos grupos, muchos sectores, incluyendo por supuesto al Obispo de Cuernavaca Ramón Castro y al rector de la UAEM Alejandro Vera. Nunca antes en la historia de Morelos habíamos visto algo así; nunca antes un jefe del ejecutivo se peleó abiertamente con la iglesia y con la universidad, nunca tuvo tan mal trato con la prensa, tanto distanciamiento con los transportistas y tantas diferencias con los grupos sociales y de profesionistas. No es extraño que su sexenio se haya caracterizado por los plantones, las manifestaciones y la toma de carreteras. Obviamente Graco no camina por las calles del estado ni se mueve fuera de su esquema de seguridad y sus vehículos blindados. A Graco le gusta la confrontación, dicen sus amigos; le encanta la crisis y se mueve muy bien en el caos, afirman. Cierto: esa ha sido la técnica del tabasqueño a lo largo de treinta años de trayectoria política, pero siempre desde la trinchera de la oposición o desde un escaño legislativo. No es lo mismo cuando se está al frente de las instituciones y se tienen responsabilidades ejecutivas. La confrontación es el signo de este gobierno, pero también es la razón de su debacle. Hay cosas buenas hechas en la actual administración, avances en algunos rubros y acciones que ameritarían reconocimiento... el problema es que lo bueno no se valora y lo positivo se pierde en el pleito. Si este régimen no se hubiese confrontado con tantos sectores, si fuese más tolerante, si escuchara, si comunicara mejor, si atendiera a la crítica, si fuera más receptivo, si, si, si... el problema es que el hubiese no existe. En algunos años, dicen, la gente valorará lo que hizo Graco por Morelos; tal vez. Lo mismo decía Jorge Carrillo Olea, pero hoy de nada le sirve que la gente reconozca su aporte en materia de inversión privada o el desarrollo que impulsó en el sur de la entidad. Lo que la sociedad recuerda del general es que se coludió con la delincuencia organizada y en su gobierno predominaron los secuestros. ¿Qué recordará la gente de Graco? (...)

post it Las fosas de Jojutla están mostrando una vez más el rostro de la impunidad en Morelos. Una vez más las cifras oficiales no cuadran, los cuerpos que supuestamente fueron depositados con todas las de la ley aparecen sin carpetas de investigación y las historias de ahí surgen hacen pensar que se trata de un tiradero de cuerpos clandestino, como el que utiliza la delincuencia organizada. Primero se dijo que en esas fosas había 35 cuerpos, pero al final surgieron más de 40; luego resultó que se encontró una nueva cama de cuerpos y la Fiscalía tuvo que reiniciar los trabajos, porque siguen apareciendo restos humanos. Igual que en Tetelcingo, en Jojutla estamos frente a un acto inhumano, ilegal y que debería ser castigado con todo el peso de la ley. En las primeras fosas no ocurrió nada a pesar de todas las irregularidades; hasta ahora no hay ningún funcionario sancionado ni alguien que responda a las familias de las víctimas por el trato que se dio a esos seres humanos. ¿Qué veremos en Jojutla? ¿Volverá a prevalecer la impunidad? ¿Se quedará esa fosa como un ejemplo más de la maldad de un gobierno que basuriza (Sicilia dixit) a la gente y protege a quienes violan la ley? Seguramente sí. De este tamaño es la impunidad de hoy en Morelos.

El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco).

Estatal:

Por falta de material, suspenden exhumación en Jojutla

La exhumación de cadáveres de la fosa del panteón municipal de Jojutla será suspendida una semana, ya que a las autoridades estatales y federales que realizan los trabajos se les acabó el equipo técnico. En conferencia de prensa, el fiscal general Javier Pérez Durón informó que este viernes los cuerpos extraídos hasta ahora de la fosa serán reinhumados en el panteón ministerial Jardines del Recuerdo en el municipio de Cuautla. También dijo que la fosa será resguardada con dos perímetros de seguridad y con policías. “El día de mañana (hoy) se realizará el traslado de todos los hallazgos que hemos encontrado al panteón Jardines del Recuerdo en Cuautla y el día lunes se van a suspender todas las tareas, hasta el próximo lunes vamos a empezar otra vez a trabajar”. “Por cuestiones administrativas tenemos que reponer todos los utensilios, tenemos que ver cómo estamos con estas cuestiones, también PGR, Policía Federal y la Comisión Nacional

tienen que ver algunas cuestiones de personal, así como nosotros. Iniciamos tareas hasta la próxima semana”, dijo el fiscal general. En la primera etapa de exhumación fueron encontrados 45 cuerpos. En la segunda sumaron 19, por lo que hasta ahora han sido extraídos los restos de al menos 64 personas, aunque la cifra oficial de cuerpos inhumados en la fosa por la Fiscalía General del Estado era de 35. Amalia Hernández, familiar de víctima y vocera durante el proceso de exhumación, informó que uno de los embalajes extraídos este jueves contenía un cráneo humano y una bolsa con los restos de un animal. “El día de hoy se marca un hallazgo como indicio 11 por la situación de que venía... Dentro de una bolsa de embalaje venían dos bolsas, una corresponde a huesos de animal, que ya fue determinada por la cuestión antropológica; y en la otra venía el cráneo que se hace mención, a ese cráneo se le dio un número de carpeta”, dijo. De los cuerpos exhumados este jueves uno tenía la ropa puesta y no fue sometido a necropsia. Los recientes hallazgos están fuera del perímetro original de la fosa. Parte de los cuerpos fueron hallados adentro del perímetro señalado desde el inicio por la Fiscalía General del Estado, sin embargo el resto de los cadáveres son extraídos de los muros de la fosa, en lo que podría ser una segunda fosa no identificada por las autoridades.

La Unión de Morelos, p.3 y 14, (Héctor Raúl González y Sin firma),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/105095-por-falta-de-material-suspenden-exhumacion-en-jojutla.html>

El Regional del Sur, (Redacción),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88282>

Discrepan cifras en segunda etapa

Ayer concluyó la segunda etapa de exhumación en la fosa del panteón “Pedro Amaro”, de Jojutla, por lo que hoy trasladarán los cuerpos extraídos a “Jardines del Recuerdo”, en el municipio de Cuautla. Los resultados de la diligencia fueron 18 hallazgos y suman un total de 57 hasta la fecha. El fiscal general, Javier Pérez Durón, refirió que el número final de cuerpos será informado al término de los trabajos; no obstante, de acuerdo con la suma de los cadáveres extraídos en la primera etapa, son más de 60. Sacan en estos momentos el mobiliario, tablones de la zona más próxima a la “0”. El total de hallazgos del día fue de cinco, de los cuales tres estaban en bolsas, se localizó un cráneo en la fosa y otro dentro de una bolsa de plástico; de la misma manera, encontraron prendas de vestir y un cuerpo sin la necropsia de ley. Las labores serán pausadas para que los restos sean trasladados a “Jardines del Recuerdo” y reiniciarán el próximo lunes 17 de abril por cuestiones administrativas, como la renovación de utensilios, entre otras situaciones. A pesar de que la fosa se amplió, el fiscal y las voceras de víctimas, Amalia y Concepción Hernández, omitieron confirmar la existencia de dos fosas; sin embargo, refirieron que los cadáveres corresponden al periodo 2006-2007 y se encontraban en condiciones diferentes a los primeros, los cuales se relacionan al año 2014. Amalia Hernández explicó que los especialistas en antropología de la Procuraduría General de la República (PGR) determinaron acabar de exhumar los cuerpos, para después definir si corresponden a una o dos fosas.

El Sol de Cuernavaca, (Aurelia Torres),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/discrepan-cifras-en-segunda-etapa>

Diario de Morelos, p.p. y 13, (Omar Romero).

Siguen los hallazgos de osamentas

Siguen los hallazgos de restos óseos en la fosa común del cementerio Pedro Amaro de Jojutla, donde el trascabo constantemente reanuda labores para remover la tierra y ampliar la fosa para el rescate de los cuerpos que ahí se encuentran, lo que ha dificultado los trabajos en esta segunda etapa de exhumaciones. A las faldas del cerro del Higuero, conforme desaparecía la mañana, el calor se elevaba. Las carpas apenas cubrieron los candentes rayos de sol, pero en la “zona cero”, donde trabajan alrededor de 70 personas, la temperatura fue aún más sofocante. A mitad del camposanto, en el área arbolada, donde está el comedor, resultó ser el punto más confortable. Ahí, los participantes en la exhumación comentaron que sus trajes blancos son como baños sauna; del mismo modo, confirmaron que la fosa se abre con sumo cuidado, para poder extraer los restos, que en su mayoría son osamentas sin carpeta de investigación. Ayer, en el cuarto día de diligencias, y contra las expectativas de la Fiscalía General del Estado, se informó que las tareas continuarán, porque han encontrado más cadáveres. Después de la primer etapa y la última tarima, quedó evidenciado que los difuntos no fueron acomodados, tal parece que los arrojaron, afirmaron los familiares de las víctimas, quienes además indicaron que el hecho de que se sigan hallando cuerpos, algunos más deteriorados que otros, les genera incertidumbre. Bajo las carpas, los parientes de desaparecidos volvieron a tender las servilletas que bordaron en la primer etapa, y por tercer día se dieron a la tarea de exhibir las 43 fotografías de Eslabones por los Derechos Humanos de Nuevo León. Al cierre de esta edición, habían sacado 18 bolsas, que suman un total de 57 exhumaciones, que se sabe son más de 60 cadáveres, no obstante, se desconoce, con los huesos hallados, cuántos más saldrán en los análisis de ADN.

El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/siguen-los-hallazgos-de-osamentas>

Prioritarias, la ciencia y la tecnología: Conago

Durante el Primer Foro de Discusión sobre el Sistema Estatal de Investigadores (SEI), la titular de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología del estado de Morelos, Brenda Valderrama Blanco, adelantó que la entidad se integrará al plan de trabajo del mandatario de Colima, José Ignacio Peralta, quien es presidente de la mencionada comisión. Preciso que uno de los asuntos que se discutirá de forma conjunta es el recorte presupuestal, ya que desde la Federación se generó una disminución al capital de manera sustancial. "Presentaremos un punto de acuerdo de los 32 estados para que se etiqueten recursos desde la Cámara de Diputados, como a la salud y a la educación, que nos permitan desarrollar iniciativas", comentó. Indicó que aún no conocen el dinero que Morelos dejará de percibir; no obstante, dijo que ya les avisaron que al menos en apropiación social de la ciencia bajará a 4.54 millones de pesos. Aclaró que no por eso se dejará de trabajar en el tema e insistirán en que desde la Cámara de Diputados se financien los proyectos en materia de innovación, ciencia y tecnología. Se propondrá que la Federación funde una Secretaría Federal de Ciencia y Tecnología, ya que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), al tratarse de una entidad de tercer nivel, no puede alcanzar grandes presupuestos.

El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/prioritarias-la-ciencia-y-la-tecnologia-conago>.

Buscan el 1% del PIB para ciencia

Durante la instalación de la Comisión Ejecutiva de Ciencia y Tecnología de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), Graco Ramírez afirmó que en el próximo periodo de sesiones del Congreso de la Unión se buscará revertir la reducción presupuestal en el área, para así llegar al 1 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), entre autoridades estatales, universidades y federación. El gobernador de Colima y presidente de dicha comisión, José Ignacio Peralta, aseguró que a partir de esta fecha y hasta agosto se definirán los detalles de los cuatro ejes rectores de trabajo: inversión, educación, participación de la sociedad, así como la del sector privado. En la reunión, se nombraron como vicepresidentes de la Comisión Ejecutiva de Ciencia y Tecnología de la Conago, a los mandatarios de Zacatecas, Alejandro Tello y Aguascalientes, Martín Orozco.

Diario de Morelos, (DDM Redacción),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/pretenden-el-1-del-pib-para-ciencia>.

El Economista, p.2-54(Nelly Toche),

El Sol, p.13,(Carlos Lara),

Capital, p.13, (Redacción),

Milenio, (Carolina Rivera), http://www.milenio.com/politica/graco_ramirez-conago-comision_ciencia_tecnologia-milenio_noticias_0_933507095.html

El Universal, (Francisco Reséndiz)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/04/7/busca-conago-revertir-recorte-ciencia-y-tecnologia>

Nacional:

Detecta IPN venta de calificaciones a estudiantes del último semestre

Los detalles se están investigando, pero todo indica que en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) se han alterado cientos de calificaciones en el último semestre de forma irregular y, en muchos casos, se hizo a cambio de dinero. Por entre mil 500 y 4 mil pesos hay alumnos que han logrado cambiar sus calificaciones, de acuerdo con fuentes de la casa de estudios. El director general del Instituto, Enrique Fernández Fassnacht, reconoció ayer este problema en una reunión con representantes de la Asamblea General Politécnica (AGP). Estamos llevando a cabo una investigación y en su momento se dará a conocer el resultado. Les puedo decir que estamos actuando en todos los casos en los que se presume esta práctica y he ordenado una auditoría al Sistema de Administración Escolar para establecer lo que ha pasado. Las irregularidades que se investigan tienen que ver con cambios en las calificaciones de las últimas evaluaciones a título de suficiencia o ETS, exámenes extraordinarios. Se consultó al IPN sobre la cifra de casos que se investigan, sin embargo, esta no fue revelada. Hay fuentes que refieren cientos de casos, otras hasta 3 mil 500 movimientos irregulares de modificación de calificaciones de nivel medio superior y superior en el sistema electrónico de administración escolar del instituto, que tiene más de 178 mil estudiantes. En la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime) unidad Zacatenco, que con 10 mil alumnos es una de las más grandes del IPN, se habla de 400 casos; en la Superior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA), también de Zacatenco, se cuentan 60; en la Superior de Comercio y Administración (ESCA) unidad Tepepan, más de una veintena.

La Jornada, p.32, (Arturo Sánchez Jiménez).

Analiza Conacyt solicitar respaldo a estados para el otorgamiento de becas

El director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza, afirmó que para el año próximo no se descarta solicitar a los estados un programa de becas compartidas para posgrado, tras admitir que ante la falta de recursos, vamos a tener que hacer un ajuste normal para limitar el número de apoyos a cada uno de los programas. Es decir, deberíamos mantener las mismas becas en el saldo anual que dimos el año pasado. Pese a que rechazó que la citada medida congele, en los hechos, el

crecimiento de la matrícula de posgrados de calidad en el país, reconoció que cada año han aumentado los programas de maestría y doctorado de calidad, lo que es una buena noticia, es lo que queríamos, pero eso ejerce una presión de nuevas becas que no teníamos contempladas en el presupuesto del año anterior; entonces también tenemos que generar un presupuesto creciente para atenderlas. Afirmó que se avanzó en 95 por ciento de las becas que se otorgarán en la primera etapa de la convocatoria, aunque que con el nuevo método para la asignación de apoyos de posgrado fue difícil y, en algunos casos, los coordinadores de los posgrados tardaron en entender cuál era el trabajo que queríamos hacer. El funcionario explicó que cuando no tenemos ningún margen presupuestal, como este año, debemos hacer un trabajo previo con las universidades (...) a fin de garantizar que sí vamos a poder cubrir la demanda.

La Jornada, p.32, (Laura Poy Solano).

Universitario, uno de los 200 líderes del mañana

Por segundo año consecutivo, Cristóbal Miguel García Jaimes, alumno del sexto semestre de la carrera de Física en la Facultad de Ciencias de la UNAM, fue seleccionado por el Comité Internacional de Estudiantes de la Universidad de St. Gallen, Suiza, como uno de los 200 Líderes del Mañana en el ámbito mundial, gracias a su diseño del mini acelerador de partículas más barato del planeta. De esta manera, el joven universitario originario de San Miguel Totolapan, Guerrero, participará en el 47 SL Gallen Symposium, que habrá de realizarse del 1 al 5 de mayo.

El Universal, p. 12 (Redacción)

La educación en tolerancia, es hoy más importante que nunca: Graue

El reciente ataque químico a Siria y el avance de la cultura populista, autocrática y de intransigencia en Estados Unidos y Europa, hacen necesario educar en la tolerancia, el respeto a los derechos humanos y la diversidad, señaló el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers. Este tipo de manifestaciones requieren respuestas, dijo durante la firma de un convenio de colaboración entre esta casa de estudios y el Museo Memoria y Tolerancia, para realizar actividades académicas y promover el respeto, protección y garantía de los derechos humanos. "La educación en tolerancia es, hoy más que nunca, importante. A la UNAM le interesa que los estudiantes sean tolerantes, entiendan la diversidad y la hagan suya", aseveró. En la torre de Rectoría, el presidente del Patronato del Museo, Isaac Chertorivski Shkoorman, señaló que esta alianza con la Universidad Nacional es un mensaje vital frente a las violaciones a los derechos humanos que se registran en el mundo.

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1018122.html>

Crean bioparche que caza y anula bacterias que infectan quemaduras

Científicos mexicanos de cinco universidades e institutos, localizados en Guanajuato y Querétaro, trabajan para perfeccionar y llevar al mercado un nuevo parche bioactivo que evita infecciones en áreas del cuerpo humano dañadas por quemaduras de primero y segundo grados. Esta innovación biomédica fue premiada con medalla de plata en el Encuentro Internacional de Biotecnología International Genetically Engineered Machine (iGEM), realizado en noviembre de 2016 en Boston, Estados Unidos. El desarrollo de esta herramienta fue posible gracias al trabajo coordinado de cinco instituciones: la Universidad de Guanajuato; la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería en Guanajuato, del Instituto Politécnico Nacional (UPIIG-IPN); el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Querétaro (ITESM-Querétaro); la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Unidad León de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En entrevista con Crónica, la doctora Karla Macías, quien fue una de las líderes por parte de la UPIIG-IPN, informó que este bioparche está compuesto por una malla hecha con un biopolímero especial, la cual tiene orificios de 0.22 micras —equivalentes a un milímetro dividido 5 mil veces—, dentro de una bolsa de esa malla se coloca un sustrato o gel con una bacteria no dañina que detecta y anula a los organismos infecciosos.

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1018068.html>

Desarrolla IPN control biológico contra plagas

Ante las pérdidas económicas que generan las plagas y patógenos de suelo en diversos cultivos agrícolas del país, científicos del Centro de Desarrollo de Productos Bióticos (Ceprobi), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), estudian alternativas de control biológico, que mejoren la producción y no afecten el ambiente ni la salud humana. En el Laboratorio de Ecología Química del Ceprobi, el investigador Alfredo Jiménez Pérez y la estudiante de doctorado Kathia Vilchis Martínez han puesto especial atención en el patógeno *Meloidogyne* spp, nematodo que provoca severos daños a plantas de jitomate, chile, frijol, pepino y café. Los especialistas explicaron que hay nematodos (animales microscópicos en forma de hilo) de dos tipos. Algunos afectan los cultivos y otros pueden ser empleados como agentes de control de plagas. A este último grupo se les conoce como entomopatógenos, es decir, que matan insectos en compañía de una bacteria que les da esa facultad y al mismo tiempo disminuyen la incidencia de nematodos que dañan la raíz de la planta, indicaron.

La Jornada, p.34, (De la Redacción).

Reconoce ANUIES esfuerzos por la calidad educativa

El secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Jaime Valls Esponda, señaló que el gobierno federal sentó las bases para una mejor educación en el país. Al asistir a la Toma de Protesta de Javier Saldaña Almazán, en un segundo período como rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), afirmó que la educación de calidad es la clave para que los países avancen, y México está avanzando. Resaltó que el Nuevo Modelo Educativo es fundamental en el proceso de Reforma Educativa que ha emprendido el país, la cual se integra en cinco ejes estratégicos: el planteamiento curricular, la escuela al centro, el desarrollo profesional docente, la inclusión y equidad, y la gobernanza. Valls Esponda señaló que también se reformó la Ley General de Educación mediante una iniciativa preferente enviada por el Ejecutivo al Congreso de la Unión, el cual la aprobó para facilitar la reinserción de los mexicanos repatriados a todo el sistema educativo nacional, incluyendo por supuesto, el nivel de educación superior.

Ovaciones, p.5, (Sin firma).

La educación de calidad garantiza que los países aseguren el futuro de su sociedad: ANUIES

El Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior ANUIES, Maestro Jaime Valls Esponda, afirmó que la educación de calidad es la clave para que los países avancen y México está avanzando. Al asistir a la Toma de Protesta del Dr. Javier Saldaña Almazán, en un segundo período como Rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGRO), destacó lo anterior y subrayó los avances notables en la calidad del Bachillerato, que tan sólo en tres años pasaron de cero a 25 planteles reconocidos por el Sistema Nacional de Bachillerato, que aporta al estado de Guerrero el 46 por ciento de planteles integrados a ese sistema. Ante la presencia del Consejo Universitario, del gobernador del estado de Guerrero, Héctor Antonio Astudillo Flores y de titulares y representantes de Instituciones de Educación Superior afiliadas a la ANUIES, hizo patente el reconocimiento a los universitarios de la UAGRO por la civilidad con la que desarrollaron el proceso electivo inédito en la historia de esa Casa de Estudios, al reelegir al Rector Javier Saldaña, que sin duda, es un reconocimiento a su desempeño. Dijo que esta oportunidad al Doctor Javier Saldaña, de empezar un nuevo período al frente de los destinos de la Universidad, es potenciar su experiencia previa para consolidar, a través de un esfuerzo continuado los logros en favor de los jóvenes y del estado de Guerrero. Reconoció también la capacidad y competitividad académica de la UAGRO, que incorporó 19 programas al Programa Nacional de Posgrado de Calidad y cuadruplicó los cuerpos académicos consolidados, así como duplicó el número de investigadores en el Sistema Nacional en los últimos tres años. Valls Esponda, señaló que el Gobierno Federal ha sentado las bases para una mejor educación en nuestro país, y el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, presentó recientemente el Nuevo Modelo Educativo que, sin duda es fundamental en el proceso de la Reforma Educativa que ha emprendido el país. Este modelo, explicó, se integra en cinco ejes estratégicos: el planteamiento curricular, la escuela al centro, el desarrollo profesional docente, inclusión y equidad y la gobernanza. También, dijo, se reformó la Ley General de Educación mediante una Iniciativa Preferente, enviada por el Ejecutivo al Congreso de la Unión, quien la aprobó, para facilitar la reinserción de los mexicanos repatriados a todo el sistema educativo nacional, incluyendo por supuesto, el nivel de educación superior. En concordancia, señaló, la ANUIES presentó el Programa Universitario Emergente Nacional para la Terminación de Estudios Superiores, denominado PUENTES, donde todas las universidades tanto públicas como privadas del país están trabajando para que los estudiantes mexicanos que pudieran ser repatriados, puedan revalidar sus estudios e incorporarse al sistema educativo nacional.

La Prensa, (La Prensa en línea),

<https://www.la-prensa.com.mx/mexico/167815-la-educacion-de-calidad-garantiza-que-los-paises-aseguren-el-futuro-de-su-sociedad-anui>

Dan 13 mil mdp a pensiones

El antiguo sistema de reparto o de beneficio definido para empleados de universidades públicas ha costado a los mexicanos cerca de 13 mil millones de pesos en los últimos 14 años, según la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Del 2002 al 2016, el gobierno federal destinó casi 13 mil millones de pesos para auxiliar en el corto plazo a las universidades en sus crisis pensionarias, informó Roberto Salcedo Aquino, auditor especial de desempeño de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). “El costo fiscal asumido por el gobierno federal al 2015 es de 12 mil 400 millones de pesos en 33 universidades”, afirmó al participar en un panel de pensiones en el marco de la semana nacional de seguridad social en la cámara de diputados. Salcedo detalló que seis de las 33 universidades no tienen pasivos pensionarios y ya están sanas; tres presentan un fondo positivo y 24 tienen déficit de 311 mil millones de pesos. Expuso que esta cantidad representa 4 por ciento del pasivo de las pensiones de las universidades. El auditor recordó que las universidades públicas han financiado sus pensiones con el modelo de beneficio definido o de reparto, donde las nuevas generaciones de trabajadores aportaban para entregar sus rentas a los viejos. Este modelo ha sido insostenible porque carece de reservas y de un modelo actuarial sustentable. “Pero además, por razones de

negociaciones laborales, las autoridades concedieron mayores beneficios sin tener los sustentos y el método para crear reservas que garantizaran el pago y otorgamiento de las pensiones, lo que generó una crisis que todavía no se ha resuelto”, afirmó. Agregó que para atender la crisis, la cámara de diputados aprobó recursos para operar el fondo de apoyo para reformas estructurales de las universidades públicas estatales, por medio de un programa presupuestal llamado apoyos para el saneamiento financiero y la atención a problemas estructurales de las universidades. En el Presupuesto del 2017, la cámara de diputados aprobó 600 millones de pesos, lo que representó el monto más bajo de todo el periodo, ya que en promedio se habían asignado cada año casi mil millones de pesos. “Estas cifras reflejan que el problema se ha venido atendiendo de forma coyuntural y que la solución estructural está pendiente”, afirmó. La Universidad de Guadalajara es la que tiene el mayor déficit de recursos para pagar pensiones, de 38 mil 343 millones de pesos, seguida de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, donde es de 30 mil 925 millones de pesos.

Reforma, p.1-12,(Jessika Becerra).

El crédito para seguir estudiando

La juventud es un divino tesoro que el país no está aprovechando. Se estima que 8.5 millones de jóvenes mexicanos en edad universitaria no ingresan a una institución, lo que los expone a un futuro con pocas oportunidades de desarrollo personal, y al mismo tiempo representan un riesgo de inestabilidad para el país. ¿Estudiar o ayudar a su familia a salir adelante esta es una disyuntiva a la que se enfrentan millones de jóvenes debido a falta de recursos para realizar una carrera universitaria. Y es que, si bien existen universidades públicas como la UNAM o el Instituto Politécnico, el problema aquí se centra en su capacidad para albergar a la cantidad de jóvenes que desean ingresar cada año. No estudian porque no tienen recursos y con ello se perpetúa la desigualdad y pobreza ¿cómo romper ese círculo vicioso? El problema no pinta sencillo. Cifras de la Secretaría de Educación Pública establecen que 71 por ciento de la población mexicana que se encuentra en edad universitaria pertenece a los niveles C y D. Así en el nivel socioeconómico C, sólo 18.7% de los jóvenes en edad universitaria está cursando estudios de nivel superior, mientras que en nivel socioeconómico D, 3.4% de los jóvenes en edad universitaria cursa estudios de nivel superior. Si los jóvenes no tienen acceso a la educación existe el riesgo de incrementar la economía informal, la delincuencia y una menor productividad, establece el Foro Económico Mundial (WEF).

Excélsior, p.5, (Sonia Soto).

Llama Graue a unión nacional

Frente a la incertidumbre que genera la inseguridad, la corrupción, la impunidad, los muros y la intolerancia, los mexicanos debemos trabajar juntos para construir un país mejor, subrayó el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, tras hacer un llamado a hacer a un lado diferencias políticas por la grandeza de México. Durante la inauguración de la biblioteca Doctor Jesús Guisa y Azevedo, de la Fundación Contra el Cáncer de Mama (Fucam), remarcó que la nuestra es una nación grande por sus ciudadanos, quienes pueden hacer las cosas bien, alcanzar sus metas con excelencia, honestidad, solidaridad y constancia. Aparte, a través del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IJ) y el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE con el apoyo del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe) anunció que en mayo arrancará una consulta a nivel nacional con el objetivo de elaborar un informe que concentre propuestas de política pública para crear un modelo de procuración de justicia acorde con el nuevo sistema penal acusatorio.

El Sol, p.7, (José Luna).

Internacional:

El canibalismo en el paleolítico no era sólo “nutricional”, según un estudio

Los episodios de canibalismo en el paleolítico podían tener motivaciones distintas a la utilidad “nutricional” del consumo de carne humana, según un estudio que publica la revista Scientific Reports. El investigador de la Universidad de Brighton (Reino Unido), James Cole, ha calculado el valor energético del cuerpo humano, a fin de determinar el provecho nutricional del canibalismo en comparación con el consumo de otros animales. El trabajo sugiere que los músculos esqueléticos humanos aportan unas calorías similares a las de otros animales de peso y tamaño similar. Aporta, sin embargo, menos calorías que los músculos de otros animales mayores que podían encontrarse en el paleolítico, como el mamut, el rinoceronte lanudo y algunas especies de ciervos. “Esto puede indicar que las razones que llevaban a la antropofagia entre homínidos quizás no eran puramente nutricionales”, señala el estudio. El autor afirma que un amplio rango de especies de homínidos ha practicado el canibalismo desde, al menos, el pleistoceno temprano, si bien subraya que “no todas las poblaciones de homínidos” lo practicaron.

La Crónica de Hoy, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1018067.html>

El Universal, (EFE)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/04/6/el-canibalismo-en-el-paleolitico-no-era-solo-nutricional>